

L'ÉGLISE DE JÉSUS : DÉSIGNATION

DAVID ROPER

Quand vous serez baptisé, le Seigneur vous ajoutera à son Église. Il faudra dès ce moment fonctionner en tant que membre de l'Église du Seigneur. Puisque tant d'Églises existent aujourd'hui¹, il n'est pas facile d'identifier l'Église de Jésus. Dans les leçons suivantes, nous examinerons les caractéristiques de l'Église dans le Nouveau Testament. Toute organisation religieuse devrait être évaluée à la lumière de ces caractéristiques.

Je n'ai ni le temps ni la place nécessaires pour présenter une étude approfondie de chaque caractéristique. Vous aurez des questions. Écrivez-les et partagez-les avec la personne qui vous a donné ce fascicule. Elle étudiera volontiers ces thèmes avec vous.

Nous examinerons d'abord les désignations bibliques. Nous verrons comment la Bible se réfère à l'Église en général, puis comment on appelle les membres de l'Église.

ARRIÈRE-FOND

Avant de considérer les noms spécifiques, il faudrait que je dise quelques mots en guise d'arrière-fond. Premièrement, notez que je parle des "désignations" et pas des "noms". Je le fais parce que dans le Nouveau Testament l'Église n'a pas de nom propre.

Quelle est la différence entre une "désignation" et un "nom" ? Vous êtes probablement assis sur quelque chose maintenant. Afin d'illustrer mon point, disons qu'il s'agit d'une chaise. Si vous l'appellez "une chaise" (ou "un siège" ou quelque chose de similaire), vous parlez simplement de ce que c'est. Il s'agit d'un terme descriptif, de sa désignation. Cependant, vous pourriez lui donner un nom. Par exemple, vous

pourriez l'appeler "Georges". Georges serait son nom propre.

Il est vrai que mon exemple est ridicule, mais j'essaie de vous montrer que le Nouveau Testament n'utilise que des désignations de l'Église, pas des noms propres. Tous ces termes qui désignent l'Église nous disent simplement ce qu'elle est.

En règle générale les désignations de l'Église honorent Christ et le Père. Jésus porte "le nom qui est au-dessus de tout nom" (Ph 2.9). Les noms des dénominations exaltent souvent quelque aspect de la dénomination, d'un fondateur, ou d'une doctrine. Seul le Seigneur doit être exalté. Pierre dit : "Le salut ne se trouve en aucun autre ; car il n'y a sous le ciel aucun autre nom donné parmi les hommes, par lequel nous devons être sauvés" (Ac 4.12).

L'ÉGLISE EN GÉNÉRAL

Avec tout ceci en tête, considérons premièrement les désignations de l'Église en général. Dans la plupart des cas, l'Église est appelée simplement "l'Église" dans le Nouveau Testament (Ac 5.11 ; 8.1, 3 ; 9.31 ; 11.22, 26). Quand j'écris et j'enseigne, j'utilise donc en principe le terme "Église".

Parfois, les Écritures emploient une expression descriptive pour se référer à l'Église. Par exemple, Paul parla de l'Église en tant qu' "Église de Dieu" (Ac 20.28²). L'expression "l'Église de Dieu" est utilisée plusieurs fois (1 Co 1.2 ; 15.9 ; 2 Co 1.1 ; Ga 1.13 ; voir 1 Tm 3.15) Hébreux 12.23 appelle l'Église "l'assemblée des premiers-nés"³.

En Romains 16.16, Paul se référait à plusieurs assemblées de la région quand il dit : "Toutes les

Églises du Christ vous saluent." "Église du Christ" n'est pas le nom d'une dénomination, mais une expression descriptive. "Du Christ" signifie "qui appartient à Christ". "L'Église du Christ" signifie donc "l'Église qui appartient à Christ". Lorsque j'emploie le terme "l'Église du Christ" ou "les Églises du Christ", je parle de l'Église ou des Églises qui appartiennent à Jésus.

LES CHRÉTIENS

Comment appelait-on les membres de l'Église ? Plusieurs termes sont employés dans le Nouveau Testament pour se référer aux chrétiens. En voici quelques-uns :

- "Frères" et "sœurs" (Ac 6.3 ; 9.30 ; Rm 16.1 ; Jc 2.15). C'est le terme le plus courant. Il indique une relation familiale (la famille spirituelle).
- "Saints" (Rm 1.7 ; 8.27 ; 12.13 ; 15.25). "Saint" ne signifie pas "sans péché" mais "mis à part"⁴. Au moment du baptême, Dieu met les chrétiens à part pour qu'ils deviennent son peuple (Tt 2.14).
- "Disciples" (Ac 6.1-2, 7 ; 9.1). Dans le livre des Actes, ce mot est souvent utilisé pour se référer à ceux qui suivent Christ. Il désigne celui qui "suit" ou qui "apprend".

La désignation distinctive des membres de l'Église est le mot "chrétien". Il ne se trouve pas souvent dans le Nouveau Testament ; mais quand il est employé, il l'est de façon significative. Luc dit : "Ce fut à Antioche que, pour la première fois, les disciples furent appelés chrétiens" (Ac 11.26). Après que Paul prêcha à Agrippa, le roi lui dit : "Encore un peu, tu vas me persuader de devenir chrétien !" (Ac 26.28). Pierre écrivit que si quelqu'un souffre "comme chrétien, qu'il n'en rougisser pas ; qu'il glorifie plutôt Dieu à cause de ce nom" (1 P 4.16).

J'ai constaté plus haut qu'en règle général les désignations du Nouveau Testament honorent Jésus et Dieu. Ceci est clair dans le mot "chrétien" où l'on peut reconnaître le mot "Christ".

Le mot "chrétien" est une francisation du mot grec. Le grec combine le mot "Christ" et

une terminaison possessive. "Chrétien" signifie littéralement "celui qui appartient à Christ".

CHRÉTIEN = CELUI QUI APPARTIENT À CHRIST

Ce mot signifie la même chose sur le plan individuel que "l'Église du Christ" sur le plan collectif : "chrétien" veut dire qu'une personne appartient à Christ, alors que "Église du Christ" signifie que l'Église appartient à Christ.

Lorsqu'on me demande à quelle religion j'appartiens, je réponds : "Je suis chrétien." Parfois on insiste : "Mais de quelle organisation religieuse êtes-vous membre ?" Je dis alors : "Je suis membre de l'Église qui appartient à Christ" ou "l'Église du Christ". Je désire honorer mon Seigneur en toute occasion.

CONCLUSION

En portant des noms choisis par les hommes, on contribue à la division religieuse. Ceci est vrai aujourd'hui ; c'était vrai à l'époque biblique. Lorsque Paul écrivit à l'Église de Corinthe, elle avait commencé à se diviser en plusieurs factions :

Je vous exhorte, frères, par le nom de notre Seigneur Jésus-Christ : tenez tous le même langage, qu'il n'y ait pas de divisions parmi vous, mais soyez en plein accord dans la même pensée et dans la même opinion. Car, mes frères, j'ai appris à votre sujet, par les gens de Chloé, qu'il y a des discordes parmi vous. J'entends par là que chacun de vous dit : Moi, je suis de Paul ! — et moi, d'Apollos⁵ ! — et moi, de Céphas⁶ ! — et moi, de Christ ! (1 Co 1.10-12)

Des mots tels que "de Paul" et "d'Apollos" indiquent l'appartenance, comme nous l'avons mentionné plus haut concernant Romains 16. Cela signifie littéralement "j'appartiens à Paul", "j'appartiens à Apollos" et ainsi de suite. Paul humilia ceux qui s'identifiaient de la sorte en leur demandant : "Christ est-il divisé ? Est-ce que Paul a été crucifié pour vous, ou bien est-ce au nom de Paul que vous avez été baptisés ?" (1 Co 1.13). Seul Christ a été crucifié pour l'homme (1 Co 1.23). Les croyants sont baptisés au nom de Christ (Ac 2.38) ; ils doivent donc porter son nom uniquement.

Ne vous méprenez pas : une désignation correcte ne suffit pas en soi. Je pourrais peindre les mots "Mercedes Benz" sur ma voiture, mais elle ne serait pas pour autant une Mercedes Benz. Cependant, une désignation biblique est importante. Souvenez-vous de ce que Pierre dit au sujet du nom de Christ : "Il n'y a sous le ciel aucun autre nom donné parmi les hommes, par lequel nous devons être sauvés" (Ac 4.12). Il écrivit plus tard : "Glorifie plutôt Dieu à cause de ce nom" (1 P 4.16). ◆

¹ Lors d'études, on me pose souvent les questions suivantes : "S'il n'y avait qu'une Eglise à l'époque biblique, d'où viennent toutes les Eglises actuelles ?" ou "Pourquoi existe-t-il tant de dénominations ?" La raison la plus simple est que les hommes se sont éloignés de la vérité, tel que cela fut prophétisé. (Lisez Ac 20.29-30 ; 1 Tm 4.1-3 ; 2 Tm 1.1-4.)

² Le contexte nous montre qu'il s'agit de Dieu, le Fils.

³ Les premiers-nés sont les chrétiens.

⁴ "Saint" vient du même mot grec que "sanctifié".

⁵ Apollos était un prédicateur qui travaillait dans la région de Corinthe (qui est l'Achaïe) (voir Ac 18.27-28).

⁶ Céphas est un autre nom de l'apôtre Pierre (Jn 1.42).

© VERITE POUR AUJOURD'HUI, 2003, 2006
Tous Droits Réservés